

SOMOS PARTE DEL CAMBIO

Muy pocas veces reflexiono sobre las acciones que diariamente realizo, pero hoy lo hice. Esta mañana desperté una hora antes de ir a la escuela, no queda tan lejos, solo a 3 minutos de mi casa, me mire al espejo como si anhelara respuestas, me bañe, lave mi boca, me vestí, desayune y finalmente salí corriendo de la casa, porque ya era tarde... ya en el colegio, el taller de ciencias políticas quedó pendiente, porque me faltó resolver los últimos puntos de la actividad, antes del timbre para el descanso. Luego de las largas filas y pequeños apretones logro llegar a la reja de seguridad de la cooperativa, que me permiten observar rápidamente aquellos manjares que voy a comer, claro está, mi presupuesto no puede pasar de \$2000 (dos mil pesos) pues es lo de mi merienda. El segundo bloque de clases ni lo sentí. Eran la una menos veinte cuando en casa almorzaba, y el intento por escapar a la reflexión frente a la situación económica y ambiental que vivimos, terminó en un profundo sueño, al despertar en la tarde, me conecte a internet, necesitaba despejar mi mente, y ya entrada la noche, revise mi horario, ¡oh, sorpresa!, faltaba concluir unas actividades de ciencias políticas. Al revisar el cuaderno me di cuenta que no había escrito toda la actividad, llame a algunos compañeros, pero fue un ejercicio en vano, entonces tendría que pensar en una excusa para el día siguiente y evitar una mala nota, Justo en este momento me cuestiono al pensar que si no hubiese malgastado mi tiempo, tal vez no tendría que mentir para justificar el hecho de no presentar mi trabajo, la doble moral empieza a hacer juego en mi mente, el bien obrar tiene su fundamento en el ahorro y manejo de mi tiempo, entonces ahorrar es una palabra que se podría utilizar en cualquier contexto de mi vida, es una palabra universal, pero cómo adquiero un aprendizaje significativo, cuando he crecido en medio del consumo de bienes, de la generosidad de la naturaleza, y no porque viva en el campo, por el contrario, habito en La comuna ocho (8), un sector humilde pero muy comercial de Villavicencio.

Ciudad Porfía, alberga más de 30.000 habitantes, una población flotante, que día a día se esfuerzan por suplir las necesidades básicas (alimentación, vestido, salud, escolaridad...), para nadie es un secreto la crisis social, económica y política que vivimos, solo basta con ver los noticieros para hacernos una idea de esto, y si tenemos

encuentra que el ahorro es la diferencia entre el ingreso disponible menos el consumo, pero los gastos siempre superan esos ingresos, razón por la cual, siempre hay un déficit en la economía familiar. las consecuencias, vaya que si la estamos viviendo, no solo soy yo, son mis amigos, mis vecinos y conocidos que se ven afectados por la falta de empleo, de oportunidades, el incremento de la violencia, que refleja el sabor agrídulce de los diferentes problemas que viven las familias y que decir, de su forzado sentido a la responsabilidad del ahorro, aun así, es inevitable la ausencia de dinero y responder a cabalidad con todos los gastos y pagos mensuales, mamá repite la frase de cajón, “los recibos están llegando muy caros, no desperdicien el agua, no prendan todos los bombillos, desconecten esos cargadores, apaguen algún aparato, el televisor, la computadora, la grabadora, todos están prendidos, hay que ahorrar, esos recibos deben llegar más barato el próximo mes”, estoy segura que no solo en mi casa se repiten estas frases cotidianas. El reflejo, los bajos niveles de ahorro en el país son insuficientes para los gastos demandados.

Mi madre tiene razón, al igual que la docente que explicaba en la clase de ciencias que ahorrar es una forma sencilla de ayudar a cuidar nuestra economía familiar y a su vez participábamos en proteger los recursos naturales para las nuevas generaciones. De igual forma, Doña Sandra Clavijo¹ una mujer emprendedora de 28 años, dueña por herencia de un mini supermercado ubicado entre las calles 58-60 de Porfía, tiene muy clara la importancia de ahorrar, pues guarda el 25% de sus ganancias fluctuantes, para salud y educación de sus hijos, pero lo curioso de todo su argumento es que sus ahorros - en billetes o monedas- eran guardados en su casa, en una alcancía, mas no en el banco, su razones: –así lo hacía mi familia- . Sin embargo, su versión no era muy diferente de la propietaria de la cacharrería, La Caribe, Claudia Flechas², quien también tiene como costumbre ahorrar su dinero en casa y lo hace para poder pagar a tiempo su arriendo, -tengo que ahorrar bastante y no gastar en cosas innecesarias- fue la idea principal de esta entrevista.

¹ Entrevista realizada en el barrio ciudad Porfía, comuna ocho

² Entrevista realizada en el barrio ciudad Porfía, comuna ocho

Aunque la mayoría de las personas, sintetizan el ahorrar, solo en un aspecto económico, Alejandro Pérez³, un electricista empírico y desempleado, afirma que las nuevas generaciones serán más conscientes al evitar el uso desmedido de algunos recursos como el agua y la energía, ellos cuidaran más el planeta, serán quienes pondrán fin al pensamiento que como seres humanos nos hemos caracterizado por estar inmersos dentro del consumismo y diseñados para reformar y destruir la naturaleza que DIOS creo en beneficio colectivo.

Sin embargo, intentamos en formar parte pasiva de este proceso y es tan sencillo cambiarnos al otro bando, al ser cuidadosos o tomar medidas de prevención, ya sea al revisar, cuando se compran electrodomésticos, en buscar los de menos consumo energético, o pintar las paredes de colores claros o blanco, permite el aprovechamiento de la luz natural cuando la luz solar se refleja en las paredes, apagar luces de aquellas habitaciones que no se necesiten en la vivienda, así mismo, apagar la grabadora, la computadora, si estamos viendo televisión, del mismo modo, cerrar bien los grifos, según expertos en el área, evitar los goteos, reduce entre 50 y 100 litros mensuales, usar los reductores de caudal permite un ahorro del 20%, cerremos las llaves mientras nos lavamos los dientes, nos enjabonamos, lavamos los platos, en fin son formas sencillas de ser partícipes en un proceso de construcción en el desarrollo social, todos hacemos parte del cambio.

Según un estudio de la universidad de los Andes, a cargo del catedrático Juan Carlos Echeverry, afirma que el 70 por ciento de los colombianos no tienen la capacidad de ahorrar y que esto depende no solo de argumentos económicos sino también culturales. Sin embargo, *“sugiere al colombiano común gastar menos y tener un “colchón”, una plata ahorrada para guardar”*⁴. Es interesante al seguir la lectura, en otro artículo, encontrarse que un 30% equivalente a los más ricos y mayores de 45 años, son los que tienen muy claro la importancia de ahorrar, y su contraparte los más pobres determinado en un 50 % piden prestado, deudas en su mayoría que se dan en bienes de consumo durable; el principal por tradición, la deuda de vivienda y sus intereses, la cual consume un 22 por ciento de los ingresos de los ciudadanos sin mencionar los

³ Entrevista realizada en el barrio ciudad Porfía comuna ocho

⁴ <http://www.caracol.com.co/noticias/economia>

créditos para la compra de muebles, electrodomésticos y vehículos, como no incrementarse el Producto Interno Bruto (PIB). Dentro de esta sociedad consumista, no puede faltar el dinero plástico, y con tantas facilidades para adquirirlas, la tarjeta de crédito es una moda que se está incrementando en la comuna 8, pero hay otro tipo de crédito muy tradicional, el que ofrecen los tenderos en cada barrio, ¡ahí! Así mismo, se le puede sumar, el alto crédito informal, una actividad considerada delito por sobrepasar el límite de intereses y los índices de usura reglamentados por la ley, pero las necesidades hacen que nuestras familias hagan parte en menor o mayor grado de estas redes. ¿Cómo poder ahorrar?

El contexto social muestra como el Estado aún no contempla la importancia de ahorrar, lo sustento cuando al leer algunos periódicos me doy cuenta que el ahorro público en muchas ocasiones no se diferencia del ahorro privado pues, cabe resaltar que los malos manejos y re-direccionamientos de dinero, no permiten que las grandes cantidades de dinero que se captan en el país por aranceles, impuestos, regalías o demás, se utilicen en el desarrollo y progreso que debe alcanzar nuestro país. Si se observa el siguiente cuadro de datos tomado del Banco Mundial, ilustra la inestabilidad que maneja Colombia el margen porcentual del ahorro, de igual manera que los bajos niveles de ahorro e inversión en Colombia son un problema que viene de antes.

Ahorro interno bruto (% del PIB).								
AÑOS	1983	1985	1987	1989	1991	1993	1995	1997
Brasil	21	22	23	26	30	21	21	18
México	28	26	17	18	20	16	19	23
Argentina	18	16	10	19	15	15	18	18
Venezuela	23	24	25	27	23	18	21	30
Chile	11	16	21	24	24	24	29	26
Colombia	15	17	26	24	23	18	16	17

Fuente Banco Mundial

También es reflejo de la ausencia de políticas claras de sostenibilidad, de desarrollo o tan solo preguntémonos ¿Cuántos carros se venden diario en Villavicencio y cuántas vías nuevas hay en nuestra ciudad?

Indiscutiblemente, la importancia de ahorrar solo me beneficia a mí, o a usted Señor lector, ahorrar contribuye a una mejor calidad de vida, a una estabilidad frente a emergencias económicas por razones diversas, bien sean de salud, educación, esparcimiento, ahorrar es tomar conciencia de mis necesidades a futuro, mis objetivos, mis proyectos, mis anhelos por lo cual, es de suma importancia utilizar las herramientas y estrategias necesarias que me proporcionen las competencias para permitir el cumplimiento a cabalidad de las mismas. No es sano dejar nuestro dinero en casa con tanta inseguridad, el vandalismo se ha incrementado en todos los sectores de Villavicencio, no respeta raza, ni edad, ni estrato, en consecuencia, una marcha por la inseguridad⁵, realizada el 31 de agosto en cabeza de algunos periodistas de Villavicencio bajo el nombre de *Marcha Blanca*, es reflejo de la problemática y ausencia en el liderazgo por parte de nuestros dirigentes ¿para qué arriesgarnos? es mejor prevenir y dar soluciones a tiempo, actualmente, hay una cantidad de empresas, que al igual que un verdadero amigo brindan la seguridad, el equilibrio y las soluciones que se requieren de acuerdo a cada necesidad y a nuestro entorno. Siempre existe la posibilidad de incrementar mis ganancias, o bueno las de aquellas personas que tiene ingresos fijos, como las de mis padres, al ponerlas en circulación mediante una entidad bancaria. Somos parte del cambio, tomo conciencia de la importancia del ahorro y me comprometo conmigo misma a ser parte activa en el desarrollo de mi país, COLOMBIA. ¿Y USTED?

⁵ http://www.eltiempo.com/colombia/llano/ARTICULO-WEB-NEW_NOTA_INTERIOR-12148537.html